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NUR.KZ рассказывает о 
поражающих воображение 
фактах коррупции в недрах 
Министерства спорта и функ-
ционерах, которые в скором 
времени окажутся на скамье 
подсудимых. 

Рвущаяся форма как при-
знак коррупции 

Еще в сентябре 2023 года 
ведомство подверглось критике 
после того, как представитель-
ница сборной Казахстана по 
маунтинбайку Алина Саркулова 
публично пожаловалась на «од-
норазовую» форму, выданную 
спортсменам к Азиатским играм. 

«Что я могу сказать про фор-
му, которую нам выдали? Крос-
совки - два раза прошла, и у меня 
отклеилась подошва. Майка - она 
просто рвется. Штаны - то же 
самое: они просто расходятся и 
рвутся… какая-то форма просто 
одноразовая», - сетовала спорт-
сменка. 

В Дирекции развития спорта 
(госпредприятие, подведом-
ственное Минспорту) поспеши-
ли защититься, правда, очень 
необычным аргументом. Мол, 
форма - казахстанская, ведь 
согласно постановлению, ее сле-
дует закупать исключительно у 
отечественных производителей. 
Получается, раз местного поши-
ва, значит, и неудивительно, что 
порвалась? 

В ином случае о хлипких фут-
болках и расклеивающихся крос-
совках могли бы забыть через 
неделю. Но не в этот раз. Спустя 
два с половиной месяца тогдаш-
ний министр туризма и спорта 
Ермек Маржикпаев сообщил, 
что его ведомство проверяет 
Агентство по противодействию 
коррупции РК. 

Аппетит приходит во время 
еды 

В результате расследования 
антикоррупционной службой од-
ним из первых задержанных стал 
как раз глава Дирекции развития 
спорта Оралбай Жаксымбетов. 
Причем отмечалось, что кор-
рупционные преступления он 
предположительно совершал в 
2021-2022 годах, то есть еще до 
назначения на данный пост. 

В свое время Жаксымбетов 
являлся доверительным управ-
ляющим футбольной коман-
дой «Акжайык» из Уральска. 
Согласно версии следствия, 
Жаксымбетов похитил 57 мил-
лионов тенге, «списанных» на 
фиктивные тренировки детей. В 
октябре 2022 года официальный 
портал Дирекции развития спор-
та с воодушевлением сообщал о 

назначении Оралбая Жаксымбе-
това на руководящий пост, желая 
«удачи в ответственной работе 
по популяризации казахского 
спорта». 

Кто бы тогда мог подумать, 
что меньше чем через полтора 
года Жаксымбетов будет заклю-
чен под стражу, а еще спустя 
девять месяцев будет обвинен 
в хищении уже не 57, а 584 
миллионов тенге. Антикор подо-
зревает экс-чиновника и его по-
дельников в лице руководителей 
частных компаний в махинациях, 
связанных с приобретением 
спортинвентаря и оплатой услуг 
туроператоров. 

Всплыли и темные дела Жак-
сымбетова, связанные с его 
деятельностью во главе Казах-
станской ассоциации «Бенди». 
Предполагается, что спортивный 
функционер мог похитить еще 
161,9 миллиона тенге, выде-
ленных на развитие этого вида 
спорта, а также футбола в ЗКО. 
В контексте этого будет интерес-
но ознакомиться с материалом 
«Бенди» требует внимания и 
денег» наших коллег из газеты 
«Время», вышедшим в январе 
2021-го. В ходе интервью Жак-
сымбетов рассказывает, как 
собирается выводить из кризиса 
казахстанский хоккей с мячом. 
Как говорится, «пустили козла 
в огород». 

«Такой беспредел больше 
продолжаться не может». 

Вероятно, в 2024 году Ан-
тикор взялся за дело всерьез. 
В марте прошлого года стало 
известно о задержании бывше-
го вице-министра культуры и 
спорта Ерлана Кожагапанова. 
По версии антикоррупционной 
службы, в 2018 году он якобы 
лоббировал заключение дого-
вора на проведение форума с 
коммерческой фирмой, да еще 
и по завышенной смете. 

Интересно, что примерно за 
два с половиной года до задер-
жания экс-чиновник возмущался 
неудачным выступлением фут-
больной «Астаны» в еврокубках 
и был готов к решительной борь-
бе с расхитителями госбюджета. 

«Каждый год одна и та же 
картина: проигрываем команде, 
бюджет которой в разы, а точнее 
раз в десять ниже бюджета на-
шей команды. Такой беспредел 
больше продолжаться не мо-
жет. Любители попользоваться 
неограниченными бюджетами 
против наших решений. Значит, 
мы все правильно делаем. Пора 
кончать этот бардак», - заявлял 
Ерлан Кожагапанов в 2021-м. 

Расследование по делу 
бывшего вице-министра завер-
шилось летом 2024-го. Кожа-
гапанову инкриминировалось 
злоупотребление должност-
ными полномочиями, а также 
хищение бюджетных средств. 
Общий ущерб от деятельности 
экс-чиновника составил свыше 
1 миллиарда тенге. В декабре 
он и руководители подрядной 
организации были преданы суду. 

Дело Кожагапанова - капля 
в море 

В целом, злоупотребления 
положением в Министерстве 
спорта стали едва ли не нормой. 
Благодаря работе Агентства по 
противодействию коррупции 
удалось выяснить, что только за 
три месяца 2024 года в сфере 
спорта было зафиксировано 39 
коррупционных преступлений.     

«Масштабы коррупции вну-
три профильного министерства 
привели к тому, что в настоящее 
время к уголовной ответствен-
ности привлекаются бывшие 
вице-министр, председатель 
Комитета по делам спорта и 
физической культуры, руководи-
тель Дирекции развития спорта 
и другие должностные лица», - 
отмечали в Антикоре. 

Примечательно, что влива-
ния в сферу спорта в последнее 
время только увеличивались. 
Лишь за период с 2018 по 2024 
год бюджет отрасли вырос в два 
раза, достигнув 1,4 триллиона 
тенге. В то же время, спортив-
ные результаты Казахстана на 
крупнейших турнирах стали 
хуже: всего одно золото на двух 
последних летних Олимпиадах 
и ни одной медали на Зимних 
играх-2022. 

Спортивная сфера в нашей 
стране абсолютно точно про-
должит регрессировать, если 
ключевые посты будут занимать 
коррупционеры. Очевидно, что 
борьба с недобросовестными 
чиновниками, обогащающимися 
за государственный счет, долж-
на вестись непосредственно 
руководством министерства. 
Важно, чтобы сам руководитель 
Минспорта был заинтересован 
если не в полном искоренении, 
то, по крайней мере, в снижении 
уровня коррупции. 

Конечно, не стоит забывать и 
о законодательных изменениях, 
которые давным-давно назрели 
в отрасли. Это касается и вы-
деления бюджетных средств, и 
контроля за их распределением, 
и нюансов подготовки спортсме-
нов, и многих других немаловаж-
ных аспектов.

Я в рабочие б пошел, пусть 
меня научат…

Миллионы, миллиарды: как обогащаются 
спортивные чиновники в Казахстане

Казахстанцы смогут получать 
свидетельство о рождении без 

посещения ЦОНа

В 2025 году Министерство 
юстиции совместно с Мини-
стерством цифрового развития, 
инноваций и аэрокосмической 
промышленности планирует 
запустить пилотный проект по 
доставке гражданам свидетель-
ства о рождении посредством 
постаматов АО «Kaspi Bank». Это 
позволит получить свидетель-
ство о рождении без посещения 
ЦОНа. 

В частности, планируется раз-
витие применения электронного 
апостиля по электронным докумен-
там, выданным органами РАГС – 
таких как свидетельства и справки 
о рождении, смерти, заключении и 
расторжении брака. Нововведение 
позволит гражданам получать ука-
занные документы и проставить 
на них апостиль в рамках одного 
заявления. Планируется, что эта 
услуга станет доступной в четвер-

том квартале 2025 года.
Также в сфере оказания юри-

дической помощи Министерством 
юстиции в 2025 году планируется 
запуск Пилотного проекта по 
совершению исполнительной над-
писи, который предусматривает 
вложение в информационную 
систему «Единая нотариальная 
информационная система» под-
тверждающих документов о бес-
спорности требований и признания 
долга, подаче возражения через 
личный кабинет должника, а также 
совершение нотариусом исполни-
тельной надписи исключительно по 
месту регистрации должника (фи-
зического или юридического лица).

Данные инициативы направле-
ны на повышение уровня цифро-
визации государственных услуг, 
сокращение бюрократических 
процедур и улучшение качества 
обслуживания граждан.

В целях повышения пре-
стижа рабочих профессий, 
осуществления реформы си-
стемы технического и про-
фессионального образования 
25 декабря минувшего года 
Президент республики К.– 
Ж. Токаев подписал Указ об 
объявлении 2025 года годом 
рабочих профессий. 

Правительством утвержден 
Республиканский план по про-
ведению года рабочих профес-
сий, принята Дорожная карта 
трансформации технического и 
профессионального образова-
ния на 2025-2027 годы.

«За это время предстоит 
осуществить реформу системы 
технического и профессиональ-
ного образования. Год рабочих 
профессий будет содействовать 
продвижению в обществе идеи 
трудолюбия и профессионализ-
ма», – отметил Президент. Глава 
государства подчеркнул также, 
что необходимо, чтобы люди, 
добившиеся успеха честным, 
усердным трудом, пользовались 

уважением и почетом.
Проблема дефицита специ-

алистов рабочих профессий в 
нашей стране достигла своего 
апогея. Многие специалисты из 
категории рабочих профессий 
отказываются от предложений 
о работе из-за недостаточно 
высокой оплаты труда.

Мы попросили обучающихся 
11 класса Забеловской и 9 клас-
са Чайковской школ ответить на 
вопросы, какую профессию они 
выбирают и в чем видят решение 
проблемы дефицита специали-
стов рабочих профессий, ведь 
совсем скоро им предстоит 
сделать свой выбор профессио-
нального пути.

Вот что они нам ответили.
Алихану Жакан нравится 

математика, ему легко даются 
расчеты, поэтому он планирует 
освоить профессию финансиста.

Данилу Ковтун по душе все, 
что связано с компьютерными 
технологиями, он хочет приоб-
рести специальность програм-
миста.

Ольга Испулова мечтает о 
профессии воспитателя до-
школьного учреждения.

Лэрина Шкрабкова планирует 
работать в сфере экономики, 
освоить менеджмент в бизнесе.

Бегежан Муканов любит 
спорт, выбирает профессию 
учителя физической культуры. 

Из шести обучающихся 9 
класса Чайковской школы лишь 
один готов освоить рабочую 
профессию – планирует стать 
маркшейдером. Остальные вы-
бирают профессии юриста, по-
лицейского, учителя, врача, 
программиста. 

Они считают, что должно 
быть больше информативных 
кампаний, работодатели долж-
ны знакомить молодежь с теми 
профессиями,  которые они 
предлагают.

По мнению ребят, только 
достойная заработная плата, 
комфортные условия труда, вне-
дрение современных технологий, 
которые облегчат физические 
нагрузки  – единственный путь 

повышения престижа рабочих 
профессий.

 Из проведенного опроса 
видно, что никто из опрошенных 
детей не планирует связать свою 

жизнь с сельскохозяйственной и 
другой рабочей профессией.

Стоит задуматься… 
Тогжан 

ЖАМАНКУЛОВА.

ГоД рАбочих профессий

Стипендии студентам Казахстана 
повысят в два раза с 1 сентября

С 1 сентября 2025 года увеличат-
ся размеры стипендий:

● для студентов-бакалавров – 
до 52 372 тенге, педагогических и 
медицинских направлений – до 84 
000 тенге

● магистрантов – 117 098 тенге
● докторантов – 262 500 тенге
● интернов - 94 862 тенге
● резидентов – 134 664 тенге
Студенты, сдавшие сессию на 

«отлично», сохраняют право на по-
вышенную стипендию.

Для некоторых категорий студен-
тов установлены надбавки:

• Лица с нарушениями зрения 
и слуха: для бакалавров – 94 651 
тенге, магистрантов – 204 921 тенге, 
докторантов – 459 375 тенге.

• Лица с инвалидностью: для бака-
лавров – 78 558 тенге, магистрантов – 
175 647 тенге, интернов – 142 293 тенге.

• Дети-сироты: увеличение сти-
пендий на 30% (для бакалавров – 68 
083 тенге, магистрантов – 152 227 
тенге, интернов – 123 320 тенге).

Президентская стипендия для 
отличившихся студентов составляет 
104 744 тенге. Ее могут получать 
бюджетники и студенты на платной 

основе с 3-го года обучения, а маги-
странты – со 2-го.

Запущена система «Келешек» 
для накопления средств детьми от 
5 лет до 18 лет на оплату образова-
тельных услуг. Для участия родители 
открывают счет в банке, куда детям 
начисляется стартовый капитал: 60 
МРП (235 920 тенге в 2025 году) 
или 120 МРП для детей-сирот (471 
840 тенге). Ежегодно выплачивается 
премия 5–7% и инвестиционный доход. 
Условие – ежегодный взнос не менее 12 
МРП. Средства можно использовать 
для постдипломного образования, 
улучшения жилищных условий или 
передачи третьим лицам.

До 2029 года ежегодно будет 
вводиться 10 тысяч мест в обще-
житиях. В 2024 году введено 11 096 
мест. В Астане и Алматы действуют 
фронт-офисы для консультаций по 
обеспечению местами в общежитиях.

В 2025 году продолжается вы-
плата компенсаций за проживание в 
общежитиях для сирот, детей, остав-
шихся без попечения родителей, 
молодежи, потерявшей родителей 
до совершеннолетия, и лиц с инва-
лидностью (100 050 тенге).


